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王荣希

生命不在于长短， 在于能记住人生
中有多少美好的记忆， 快乐是真谛， 活
出真性情 、 真境界和真意义 ， 如此最
好。

我喜欢运动， 可惜天公不作美， 三
岁那年， 我患上了小儿麻痹后遗症， 随
年龄增长， 用单拐、 双拐、 助行器到古
稀之年只能轮椅代步了。

老天再作难， 也难不了我的玩心，
小时候虽然不能玩滚铁圈类游戏 ， 但
“打铜板” “翻香烟照牌” 少不了我的
身影。 我虽然不能玩 “单足斗鸡”， 但
我发明了 “背上斗”， 就是我驮在小伙
伴身上和对方用手博弈， 谁先着地谁就
败了， 我经常为获胜而自豪。

打乒乓是我最喜欢的运动之一， 虽

然我不能移步， 但年轻时左手能掌在乒
乓台上， 右手快攻、 猛攻， 以快制胜，
不给对方吊我双角的机会， 我还参加过
单位之间乒乓友谊赛， 也算主力队员之
一 。 冬天怕出汗 ， 要换内衣 ， 就赤膊
打， 有一段时间下班饭后， 要玩到电视
节目开始为止。

游泳我也喜欢， 孩提时代， 就在家
门口环龙桥下漳泉港戏水， 上半身扑在
门板上， 用双手划泳， 曾经二次门板侧
翻溺水， 好在同伴发现， 及时拉起， 有
惊无险。 二次遇险后我不敢再远游了。
久了， 不过瘾， 机会终于来了。 一天，
河边停了一艘货运船， 见有救生衣挂在
船边。 我苦口婆心向船主借了， 满心喜
悦的穿结实后， 顶着炎炎烈日从环龙桥

向东用双手蛙泳到继芳桥， 一个来回，
大约有 1500 米， 好爽啊！ 想不到上岸
后， 上半身被太阳晒得红彤彤， 还蜕了
一层皮， 双手肿胀了好几日， 但我不后
悔。

长跑 ， 心有余力不足 ， 但我也参
与， 清晨一缕阳光洒向床边， 我和其他
五个同伴清晨集中在三官初级中学操

场。 他们褪卸的外衣让我看管， 起点操
场到南奉公路北车站， 一个来回， 大约
3000 米， 一圈跑下来， 个个汗流浃背，
气喘吁吁。 我就在他们的挂外衣旁的双
杠上练手劲， 双臂练出了肌肉， “扳手
腕 ” 比赛时 ， 我经常占上风 ， 喜气洋
洋。 曾经， 我们坚持了许久， 也是我青
年时代最美好的时光之一。

篮球赛 ， 是我最喜欢看的运动之
一。 那时， 三官初级中学有个灯光球场
闻名奉贤， 附近的乡镇， 各自组织的球
队自发来三官堂友谊赛。 我们这里有辆
三轮卡， 接送对方球员。 傍晚时分， 夕
阳西下， 夜幕降临时， 小镇上的球迷从
各巷 、 弄中急匆匆地拿着板凳前来观
看。

吹哨是双裁判， 有陆老师和吴徒徒
担任。 他们俩公正、 正确判定， 得到球
员和观众一致认可！ 让我也懂了许多篮
球比赛规则专用名字 ： 比如 ， 阻挡犯
规 、 三秒违列 、 带球走步 、 怎么罚球
等。 比赛结束后双方拥抱告别， 期盼下
一次重逢再较量， 真正友谊第一， 比赛
输赢其次 ， 全民体育才是真正健康运
动。

古稀之年的我， 基本无法再参加体
育运动， 只能饱眼福了。 但坐在轮椅车
上， 双手拉绳运动， 摇头晃脑的颈椎操
每天坚持二次， 生命在于运动， 健康是
第一位的。

我爱运动

捕鼠记

三言二语

“法制”还是“法治”？
屠林明

美文欣赏

诗言志

岁末盘点
叶兴华

日历在尘事纷扰中
一页一页地撕去

360 天的日子愈过愈薄。 又到
一年岁末时

回眸过往的时光
一抹情愫

一缕思绪， 隐隐
飘落在老去的岁月里
品味历历在目的记忆
咀嚼其中不一样的滋味

岁末是终点， 也是起点
只有对事业的成败
工作的得失作出检讨

对生活的酸甜苦辣有所感悟
新年的路上， 才能
走得更稳更远

站在岁末的门槛内
拔动绵长的心弦
我把沉淀的心事
婉约成一支歌

唱响新的日子， 愿大家
多储备知识， 多积累本事
演绎出更加精彩的人生

梦想很轻， 拥有
飞向蓝天的力量
为岁未举杯， 为梦

把一年的故事干个圆满

某住宅小区的一处围墙上张

贴着一幅以 “社会主义核心价值
观”为主题的宣传广告，上有“富
强，民主”“自由，平等”“爱国，敬
业”“文明，和谐”“公正，法制”“诚
信，友善”六组十二语二十四字。
其中的“法制”一语有误，应改为
“法治”。

2018 年 3 月 11 日 ， 《中华
人民共和国宪法修正案》 在第十
三届全国人民代表大会第一次会

议上通过。 这次修改宪法， 从语
言文字角度看 ， 一个重要之处
是， 将原宪法序言第七自然段中
“健全社会主义法制 ” 修改为
“健全社会主义法治”。

虽为一字之改， 但却蕴意深
远。

法制， 指法律制度体系， 包

括一个国家的全部法律、 法规以
及立法、 执法、 司法、 守法和法
律监督等。 法治， 是指根据法律
治理国家和社会。

习近平总书记十分重视法治

建设。 他在中央政治局第四次集
体学习时强调： “制定和实施宪
法， 推进依法治国， 建设法治国
家 ， 是实现国家富强 ， 民族振
兴， 社会进步， 人民幸福的必然
要求。”

我国的法治建设， 是囊括立
法、 执法、 司法、 守法各环节的
动态整体建设， 最终实现国家治
理体系和治理能力现代化的重大

飞跃。 将国家法治建设最新成果
写入宪法， 有利于打造新时代法
治国家、 法治政府、 法治社会的
法律指南。

全国人大常委会副委员长王

晨在十三届人大一次会议上所作

的 《中华人民共和国宪法修正案
（草案） 的说明》 中指出 ： “从
健全社会主义法制到健全社会主

义法治 ， 是我们党依法治国理
念和方式的新飞跃 。 作这样的
修改 ， 有利于推进全面依法治
国 ， 建设中国特色社会主义法
治体系 ， 加快实现国家治理体
系和治理能力现代化 ， 为党和
国家事业发展提供根本性 、 全
局性 、 稳定性 、 长期性的制度
保障。”

长期以来， 我国坚持建设法
治国家、 法治政府 、 法治社会 。
作为从国家及社会层面需要倡导

并坚持的社会主义核心价值观 ，
其中之一应该是 “法治”。

前不久， 我家来了位不速之客———老鼠。 有
人说， 鼠无脑， 撂爪就忘。 我看不然， 作恶多
端、 人人喊打的四害之一的老鼠至今仍能繁衍生
息。 子孙兴旺， 足以说明它们很有机灵之处和生
存之道。 小时候， 百年老宅里老鼠出没是常态。
家里的大花猫堪称捕鼠能手， 有时大白天也能上
演追捕老鼠的拿手好戏。 长辈们谑称鼠为 “夜先
生”， 其中也不乏对排行第一生肖的敬畏之意。

现在， 小区商品房里居然也有老鼠， 当务之
急是尽快设法把它除掉。 起初， 我用花生撒在粘
鼠板上来诱捕老鼠。 第一夜它差点就中招了， 天
亮后， 我发现粘鼠板被拖进了沙发底下， 就迫不
及待地搬开了沙发， 只见板上粘满了破碎的布
片， 老鼠却不见踪影， 逃之夭夭了。 不知它是怎
么奋力挣脱的。 以后的三、 四天， 我将多张粘鼠
板分别安放在家中多个地方， 老鼠可能是嗅出了
板上强力胶的气味， 再也不敢触碰了。 老鼠吃不
到花生， 就盯上了墙角的一袋大米。 也怪我考虑
不周， 以为塑料米袋结实， 老鼠咬不破。 没想到
老鼠从米袋封口处的棉纱线下手， 轻而易举地撕
开了一个口子。 老鼠要是无脑， 怎么会想到这个
事半功倍的好办法呢？ 老鼠将君子兰花盆里的泥
土钻了个深洞， 咬断了一些根须。 你以为它要在
吃泥吗？ 不是， 我在泥土里拌了些咖啡渣作肥
料， 老鼠要喝咖啡。 你说它多讲究！ 有一天， 我
打开电视机， 屏幕上一直显示 “无信号”。 检查
了许久才发现， 连接机顶盒与电视机的三股导线
被老鼠咬断了一股。

老鼠制造的麻烦越多， 消灭它的愿望越迫
切。 晚上， 我将家中所有屋子的门都关上， 次日
早上根据老鼠留下的一些蛛丝马迹， 锁定它就在
厨房里， 于是， 只要人离开厨房便把门关严。 我
买来一只鼠笼， 传统的捕鼠神器与现代的粘鼠力
士双管齐下， 定叫它小老鼠顾此失彼、 防不胜
防。 我把鼠笼放进厨房， 钩子上勾上香喷喷的油
条。 但老鼠过门而不入， 却跳进近在咫尺的干垃
圾桶里， 把空牛奶盒咬了个洞， 从中舔食残留的
少得可怜的奶液。 最为可恨的是老鼠在灶台的角
落里拉屎撒尿， 害得我每天用酒精消毒液擦了又
擦。 第三天， 我发现洗手用的香皂不翼而飞了，
原来是被老鼠叼去藏到了电饭锅底下。 拿起香皂
一看， 孤陋寡闻的我像是发现了新大陆， 老鼠居
然喜欢吃香皂！ 香皂片的边缘被啃掉了不少， 布
满了牙印。 我想， 何不投其所好， 用香皂作诱饵
来试上一试。 晚饭后， 我用细绳把香皂扎牢， 再
把细绳挂在鼠笼内的钩子上， 将电饭锅稍稍移
开， 小心翼翼地把鼠笼靠在旁边， 恭请夜先生老
辰光老地方再次光临。 半夜两时许。 我来厨房一
看， 真是喜出望外， 我竟然成功了！ 老鼠被关在
笼内， 生擒活捉了。 灯光下， 惊魂未定的硕鼠转
着贼溜溜的小眼睛， 仿佛在对我说： 你这个人怎
么不按常理出牌， 人们说舍不得孩子套不住狼，
你怎么来了个舍不得香皂捉不住我耗子呢？

这次捕鼠成功， 必然之中蕴含着些许偶然的
因素。 要是没有那片香皂或换了一只爱好不同的
老鼠， 胜利可能会迟到几天， 但决不会缺席。

生
活
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迈出新步伐“健”行南桥新未来

努力把美好蓝图变为“实景图”
南桥镇第五届人民代表大会第五次会议胜利召开

更好满足人民群众对美好生活的向往
区委书记袁泉调研南桥镇城市更新工作情况

本报讯 （南 轩） 为贯彻落实全市城
市更新推进大会精神， 1 月 4 日上午， 区
委书记袁泉前往南桥镇育秀一区、 南桥书
院滨河景观带， 调研老旧小区综合改造和
加装电梯项目、 “南桥源” 更新项目等城
市更新工作情况。 袁泉强调， 实施城市更
新行动， 是贯彻党的二十大精神、 加快转
变超大城市发展方式的重要举措 。 要深
入学习贯彻习近平总书记关于城市工作

的重要论述和考察上海重要讲话精神， 不
断推动城市更新、 完善城市功能、 提升城

市能级， 更好满足人民群众对美好生活的
向往。

在南桥镇育秀一区， 袁泉详细了解南
桥镇各老旧小区电梯加装情况， 并询问小
区停车和充电桩安装等情况。 袁泉指出，
开展老旧小区改造， 推进老旧小区加装电
梯， 是提升居民生活幸福感、 获得感的重
要民生工程。 要进一步缓解老旧小区内停
车难问题， 通过拓宽路面、 充分利用边角
等方式优化停车位布局。 要大力开展老旧
小区环境整治工程， 让老旧小区旧貌换新

颜， 让居民住得安心、 住得满意。 电梯加
装要坚持以 “居民自愿” 为原则， 切实把
好事办好、 实事办实， 形成闭环机制， 为
居民交上一份满意答卷。

“南桥源” 城市更新项目是奉贤推进
城市更新工作中的重点项目， 目前完成城
市更新土地面积 20 万平方米， 有效改善
了老城区人居环境和公共配套设施不足等

问题。 袁泉来到南桥书院滨河景观带仔细
听取 “南桥源” 更新项目总体规划设计，
并对南桥书院、 古华地块、 民防公园、 鼎

丰酱园各地块的更新细节提出建议。 袁泉
指出， 要通过对区域内历史文化发展脉络
的充分挖掘和系统梳理， 进一步完善设计
方案， 打开更多公共空间， 打造更多精品
项目， 着力提升 “第五立面” 的品质和内
涵， 为景观桥梁注入更多功能。 要围绕夜
经济， 为市民提供多种消费新场景、 新业
态、 新模式， 打造区域消费新引擎。

副区长田哲参加调研， 南桥镇党委书
记瞿磊 ， 南桥镇党委副书记 、 镇长陈晓
维， 南桥镇副镇长汤琮璀陪同。

主办：
中共奉贤区南桥镇委员会

奉贤区南桥镇人民政府

E-mail:nqxx88@163.com
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本报讯 （周燕萍 王 晗） 1 月 9 日下午
至 10 日上午， 南桥镇第五届人民代表大会第
五次会议胜利召开。 大会听取和审议镇政府
工作报告， 镇人大工作报告， 镇 2023 年财政
预算执行情况和 2024 年财政预算 （草案） 的
报告， 补选镇人民政府副镇长。

9 日下午， 在完成各项预备议程后， 大
会举行第一次全体会议， 镇人大主席金春元
主持。 镇党委副书记、 镇长陈晓维向大会作
政府工作报告。

报告指出， 2023 年， 全镇各项工作 “稳
中有进、 进中争先”。 一是立足于 “高”， 贯
穿于 “强”， 经济运行企稳向好。 二是立足于
“新”， 聚焦于 “精”， 新城建设更有品质。 三
是立足于 “兴”， 聚力于 “拼”， 乡村振兴活
力迸发。 四是立足于 “治”， 致力于 “美”，
绿色生态优势凸显。 五是立足于 “优”， 服务
于 “好”， 民生福祉量质齐升。 六是立足于
“严”， 落脚于 “实”， 政府工作有为有位。

报告着重提出了 2024 年要继续 “勇当排
头兵 敢为先行者” 的工作目标和任务。 全镇
要坚持以习近平新时代中国特色社会主义思

想为指导， 坚持稳中求进、 以进促稳、 先立
后破的工作总基调， 完整、 准确、 全面贯彻
新发展理念， 勇当排头兵、 敢为先行者， 全
力以赴谱写 “绿色生态、 实力强劲、 人民幸
福” 美丽南桥新篇章。 重点要做好以下六大
方面工作： 一是抢抓机遇、 乘势而上， 以更
高水平推动经济发展。 二是强化核心、 优化
功能， 以更强力度加快新城建设。 三是融合
发展、 固本强基， 以更优举措推进乡村振兴。
四是环境优先、 绿色发展， 以更严标准保护

绿水青山。 五是以人为本、 利民为民， 以更
深层次增进民生福祉。 六是立根铸魂、 实干
担当， 以更实要求加强政府服务。

与会代表分组讨论和审议镇政府工作报

告， 镇人大工作报告， 镇 2023 年财政预算执
行情况和 2024 年财政预算 （草案） 的报告。
酝酿讨论了主席团提名的镇人民政府副镇长

候选人名单。
10 日上午， 南桥镇第五届人民代表大会

第五次会议举行第二次全体会议。 会议选举
产生了镇人民政府副镇长， 并表决通过关于
镇政府工作报告的决议 （草案）、 关于镇人大
工作报告的决议 （草案）、 关于镇 2023 年财
政预算执行情况和 2024 年财政预算报告的决
议 （草案）， 宣布镇政府 2024 年实事项目表
决结果。

瞿磊主持会议并作讲话，他表示，把对党
忠诚作为根本要求，恪守初心、担当使命。要对
标对表、常学常新、笃信笃行，把准发展方向、
树牢发展信心、坚定目标路径，起而行之、狠抓
落实。把争先创优作为矢志追求，加压奋进、勇
争第一。把握机遇、发挥优势，经济发展要跑出
南桥速度，城乡建设要创出南桥高度，民生事
业要体现南桥温度。面对困难，不惧风雨，守望
相助，直面挑战，攻坚克难。把苦干实干作为鲜
明导向，善作善成、务求必成。要“登高望远”树
牢全局观念、“一以贯之”强化作风建设、“寸土
不让”优化政治生态，在高质量发展中争当“排
头兵、先行者”，努力把美好蓝图变为南桥“实
景图”。

新当选的南桥镇人民政府副镇长鉴学伟

与全体代表见面并宣誓。

本报讯 （王 晗 ） 1 月 4 日下
午， 南桥镇召开 2023 年度法治建设
委员会会议暨干部队伍述法工作专

题会议 ， 压紧压实基层法治建设责
任， 不断推动法治南桥建设迈上新
台阶 、 取得新突破 。 镇全体区管干
部出席 。 机关各部门负责人 ， 各事
业单位 、 工作机构 、 综合行政执法
队、 行政村 、 社区 、 园区 、 直属集
体企业 、 居民区党政主要负责人参
加。

镇党委书记瞿磊就抓好 2024 年
基层法治工作提出要求 。 他表示 ，
要聚焦政治引领 ， 牢牢把握正确政
治方向 ， 善始善终开展主题教育 ，
不折不扣落实责任 ， 以身作则推进
全面从严治党 、 全面依法治镇向纵
深发展 。 要聚焦强基固本 ， 当好
“领头雁 ”、 建好 “强堡垒 ” 、 育好
“先锋队”， 以上率下推动基层法治
建设全面进步 、 全面过硬 。 要聚焦
中心大局 ， 为基层治理增效 ， 为乡
村振兴聚力 ， 为经济发展赋能 ， 以
点带面推动经济社会高质量发展 。
要聚焦队伍保障 ， 抓牢关键少数 ，

优化人才考核晋升机制 ， 提升依法
行政水平， 汇聚法治建设最大合力。
要聚焦工作创新 ， 落实统筹协调机
制， 优化普法与依法治理质效 ， 创
新矛盾纠纷化解方式 ， 助推更高质
量法治南桥建设。

镇党委副书记 、 镇长陈晓维主
持会议 ， 并代表南桥镇人民政府 ，
与上海理帅律师事务所 、 观韬中茂
（上海） 律师事务所、 上海景昊律师
事务所 、 北京金诚同达 （上海 ） 律
师事务所 、 北京大成 （上海 ） 律师
事务所等五家律师事务所签约 ， 为
镇政府法律顾问团颁发聘书。

镇党委副书记陶月华总结南桥

镇 2023 年基层法治建设工作情况。
近年来 ， 南桥镇创新推动 “三

所一庭 ” 工作 ， 镇调委会聘任三位
来自相关行业专业资深调解专家参

与 “三所一庭 ” 矛盾纠纷多元化解
机制 ， 筑牢维护辖区社会和谐稳定
“第一道防线 ” ， 推动更高水平的
“平安南桥” “法治南桥” 建设。

会上 ， 信访办 、 杨王村 、 南桥
源社区负责人分别作述法交流。

推动更高质量“法治南桥”建设
南桥镇召开法治建设暨干部队伍述法工作专题会议

本报讯 （袁思瑶） 新年第
一天 ， 南桥镇 “焕新健步走 ，
亮相新未来 ” 元旦迎新健步走
主题活动在奉贤区育秀小学

（南校区 ） 启动 。 镇党委书记
瞿磊为活动致辞 。

“升国旗 ， 唱国歌 ！” 鲜红
的五星红旗迎着朝阳冉冉升起。
全场肃立起敬 ， 和着节奏唱着
国歌 ， 彼此的共振 ， 共同表达
对祖国的热爱。

随着出发号响起 ， 健步走
活动正式拉开帷幕 ， 参赛队员
们如潮水般涌出起始点 。 沿途
设有相应的任务关卡 ， 不仅趣
味性互动性十足 ， 还考验队员
的团队协作力 。 一路上 ， 参赛

队员们时而用手机捕捉沿途美

景， 时而交流工作与生活感悟。
“在新年第一天健步走， 这个寓
意是极好的 ， 而且给了我们沟
通和交流工作的平台 ， 这是平
时很难得的 ” 一位青商会企业
职工表示 。 在终点站 ， 镇领导
班子早早等候着参赛队员们 ，
为他们送上南桥专属款 “新年
第一杯热茶 ”， 真是手捧热茶 ，
暖人心脾。

新一年、 新起点、 新征程、
新奋斗 ， 2024 年南桥人将以更
加昂扬的斗志 ， 更加饱满的精
神状态 ， 投入到新一年的工作
中 ， 为奋力走好 “奉贤美 、 奉
贤强” 新征程贡献南桥力量。

庆元旦 迎新年


